2024年4月号 発行日4月10日 費 2,000円 3,000円(送料込) 00510-3-15971



日本と信州の明日をひらく県民懇話会

(長野県革新懇)発行人:山口光昭 編集長:高村裕

長野市県町 593 高校教育会館内

TEL: 026-234-1231 FAX: 026-234-2219 ⅓-₩: mail@nagano-kakushinkon.com

====今号の主な記事=====

大村信夫さんインタビュー

1 面続き、「近現代信州の歴史回廊」関秀雄さん

安茂里 9 条の会憲法学習会、高齢期運動連絡会講演学習会

読者の声、漢字パズル、講演会と総会のお知らせ 雨よ降れ 「最後尾」を走る 窪島誠一郎さん 写真で辿る信州と戦争 北原高子さん 映画評論『52 ヘルツのクジラたち』 内山到さん

長野県革新懇





1950年東京都足立区生まれ。68年東京都入職、 90年10月から都庁管理職。東京都保健福祉局 参事などを経て、09年7月都庁退 09年7月 ~ 11 年 3 月社会福祉法人鶴風会総務部長

100回を迎える

(『資本論』学習会主催者)

うでしたが、ちょっと畑違い せをし、9月から4人ほどで 的社会主義」がテーマでした 増えてきて2年続きました。 2014年の5月に打ち合わ ら、とお引き受けしました。 うなことを期待されていたよ 協力してほしいというお話が 会的な勉強会をやりたいので の思いがあったので、「科学 ありました。労働運動論のよ んなどから、労働者学習協議 参加されている竹内恵美子さ した。そうしたところ、今日 演会に積極的に参加していま 論です。

学」を感じ、社会変革の理論 ばならない」と力説していま すだけの力を鍛え上げなけれ 雑な仕組みを十分に使いこな 中でさえも、「この過程を進 ちろん、社会主義的変革の最 有したい、〝私自身も深めた 革論を『参加者の皆さんと共 論』本文を読み、この社会変 れを指針にしながら、『資本 が見えた気がしたのです。こ れた時、社会的実践に「科 す。私はこの内容に初めてふ 勢力は市場経済というこの複 める時には、その先頭に立つ 民主主義的変革においてはも

た。参加者も8名に増えて 学習は2年以上もかかりまし 第1分冊をテキストにした こちらに移住した時、率直に と思っていたのですが、先ほ 言ってそういう勉強会はない

> のように位置づけられるのか 社会変革の必然性の中に、ど

ではないか。政治の停滞が経 が生まれてこないという状態 経済を発展させるという発想 を深める機会になりました。

差、小規模農業、家族農業の 保護などの問題です。これら

経営者や金融的な利益を得る

本の支配者は、多国籍企業の

ます。これらの階級から国民 富裕層に固まってしまってい 人都市と地方の大きな経済格

す。

再生エネルギーの活用、

めます。ご存知のように、日

によって発展していく、と読

こない現代的な問題がありま

『資本論』学習会の成り立ち

不破さんは、他 心の文献で、

ことを知り、お金はかかりま 屋でヘーゲルの講読会がある や議会対応の待機時間なども う思いは変わりませんでし 祉法人に勤め始める時、名古 使って勉強を続けていまし た。自宅ではもとより通勤時 科学の学習を通じて世の中の て、弁証法及び唯物論の認識 通って勉強しました。 同好の したが、定期的に名古屋に た。その後、退職して社会福 仕組みを学び、深めたいとい 士が集って侃々諤々議論をし しかし、そんな中でも社会

回を数えることになります。 うことで、2016年の2月 たので、今年の6月に10 た。月1回のペースで、ほと 22日に第1回目を始めまし たところ、やりましょうとい らどうだろう。という話をし んど休むことなく行なってき 『資本論』は、特に第一篇

社会の仕組みを学ぶ

場経済を通じて社会主義へ」 て書いた項があります。「市 場経済の意義と役割」につい ています。その最後に「社会 主義をめざす道筋における市 本論』第1章~第3章)を扱っ 分冊は商品論、貨幣論(『資 しょうと提案しました。第1 せて読み合わせながら進めま をテキストにして、本文と併 全三部を読む』(全7分冊) 不破哲三さんの『『資本論』 は非常に難解なので、最初は

主義にもとづく合理化、民営事の頃には、いわゆる新自由道を選択して、石原慎太郎知いましたが、その後管理職の が『面従腹背』と言っていま いていました。 化路線を推進するポストに就 は労働組合活動にも参加して 当時はそんな心境でし 前川喜平さん

ことも常識に近いでしょう。 機の根源が資本主義だという 人が気づいています。気候危 王義の問題があると、多くの **度いるわけです。そこに資本** か得られない人が1千万人程 年収200万円以下の収入し る人が生まれている一方で、 牛に数十億円という所得を得 レビでも言っていますが、1 やすい時代だと言えます。テ 代から比べたら非常に分かり 今の時代は、マルクスの時 他方、『資本論』には出て

造と土台との「作用・反作用」 政治と経済との、上部構

習していこうということにな り、18年7月から完全読解の 第4章(貨幣の資本への転化) があり、それならば、『資本論 取り組みを進めてきて、 からは本文の解読を中心に学 で読んだのだから、 巻は読了したい」という声 せめて第

踏み出すことを指示

きて、その留意点及び「成果」

『資本論』の学習会を続けて

をお聞かせください。

国民が政治運動に

社会科学理論を吸収 寸暇を惜しんで

は、一人で読み

社会科学理論や『資本論』

どのように学ばれたのですか?

とを考えています。 革」論の科学性が、 スの革命的な精神、 本文の読みを通して、マルク たいと思っています。そして、 理論だけでなく、マルクスの たることによって、その経済 **目標にしています。全文にあ** の会は、その「読みきる」を 切るのが難しい著作です。こ 実感」できれば、というこ 社会変革」論全体を学習し お互いに 「社会変

ないわけです。

成体」としての資本主義社会 和の出口が見つからないなが続いている、異次元金融緩 家も認めざるを得ない状況で 党やいわゆる御用学者や評論 展させることについても説明 対する「標準労働日」の強制 もな経済危機打開策が出てこ という施策はあっても、まと ど、深刻な状態です。カジノ 停滞、衰退というのは、自民 返ってみます。現在の日本の しています。「経済的社会構 (政治)が資本主義生産を発 ことと同時に、逆に、社会に 準労働日の制定)を生み出す 産業の誘致、軍需産業の育成 なっている、実質賃金の低下 す。経済成長がしない国に いうことで、日本経済を振り 業の発展が「工場法」(標 『資本論』では、機械制大



しかったのを覚えています。 のお誘いをいただいて大変嬉